
深圳第二会展中心选址工作，近来似

乎又有了最新进展。近日，《深圳特区报》

报道称，深圳第二会展中心有望年内启动

筹建，选址工作已经展开。随后，《中国贸

易报》记者致电深圳市经济贸易和信息化

委员会（以下简称深圳经贸信息委），一位

不愿具名的相关人员并没有透露出深圳第

二 会 展 中 心 最 终 选 址 何 处，只 坚 持 表 示：

“有望年内启动”。

根据《深圳特区报》报道，深圳经贸信息

委在答复中透露，第二会展中心将会是一座

超大型展馆，预计室内展览面积将达到 20 万

平方米以上。但该报道也没有说明深圳第

二会展中心选址何处。

选址难在哪儿？

近两年来，关于深圳第二会展中心选址

一事，不仅成为深圳市的大事，也成为会展

业界关注的大事件。由于其选址迟迟没有

落锤定音，进而引得各种猜测。

2012 年 8 月，本报曾以《深圳第二会展

中心选址或落锤定音》为题，对深圳第二会

展中心选址一事给予了报道。

但时隔近 1 年，深圳有关方面仍未就其

第二会展中心最终选址给出肯定的答复，这

一雾里看花的状态不仅引发海内外媒体的

诸多关注，也令第二会展中心选址蒙上了一

层神秘的面纱。

令外界不解的是，各方面的信息显示，

深圳第二会展中心选址已经进入实际层面，

并有望年内启动筹建。

早在去年，深圳有关方面就已经公布

称，预计深圳第二会展中心室内展览面积将

超 20 万平方米，将是一座超大型展馆。但深

圳经贸信息委的上述相关人员则坚持强调，

目前只是答复深圳“两会”期间的提案。

据知情人士透露，深圳经贸信息委曾多

次建议立即研究规划建设室内展览面积达

到 30 万平方米以上的大型展馆。

目前，深圳市政府已初步同意该建议，

深圳经贸信息委正配合有关部门开展深圳

第二会展中心的选址，争取年内启动筹建。

上述种种，令深圳第二会展中心选址再

次陷入了重重谜雾。也令业界不免质疑，深

圳第二会展中心选址为何如此艰难？

或选址宝安区？

据记者从有关方面了解，深圳经贸信息

委在答复中称，未来 3 年内深圳将有近 10 个

展会的规模、展览面积预计可达到 15 万平方

米左右，最大的可达到 30 万平方米。但目

前，深圳会展中心的展览总面积为 10.5 万平

方米，展馆使用率已超过 40%。

一些有意到深圳举办的展会，因展馆

没有档期而选择了其他城市。这意味着，

深圳会展中心的规模也无法满足大型展会

的需求。

由于没有来自深圳官方的说法，历时近

2 年的深圳第二会展中心的选址，至今仍是

一个谜团。但上述知情人士透露，在近期的

深圳宝安区委五届四十次常委会议上，已讨

论并原则通过《关于审定〈宝安区改革创新

计划（2013-2015 年）》（送审稿）。其中透露，

深圳宝安区希望在 2015 年前在机场片区兴

建深圳第二会展中心。

早在 2012 年，深圳原科工贸信委给深圳

市人大代表的建议回复中称，深圳市拟在大

空港新建一座使用面积在 20 万平方米以上

的展馆，即深圳第二会展中心，以改善深圳

市会展场地稀缺的局面。

当年，深圳市人大代表曾建议，深圳第

二 会 展 中 心 选 址 在 宝 安 空 港 区 域 较 为 理

想。宝安作为世界工业基地，地处香港、广

州咽喉地带，拥有丰富的海陆空立体交通网

络，微型马达、玩具、印刷等多项产品，占据

世界 30%以上的市场份额。因此，在宝安建

深圳第二会展中心不仅意义重大，而且具有

得天独厚的优势。

会展传真
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当下，常见的一些展会闭幕的新闻报道

习惯这样表述：某展会赢取订单 xxx 亿人民

币；某交易会达成交易 xxx 亿美元；某洽谈会

促成投资贸易合作意向超千亿元等等。这

样的报道经常出现于报端、网站和电视节目

之中，而且大多标题醒目。似乎给人一种印

象：展会与成交额直接挂钩，成交额大小成

为衡量展会成功与否的标志。于是，主办

（组织）方不得不非常重视展会交易额统计，

专门组织人员进行现场统计；于是，主办（组

织）方专门策划组织各种项目推介和成交签

约活动；于是，主办（组织）方利用行政手段

整合辖区交易资源，统一到展会签约成交；

于是，重复统计、反复签约。

展会交易促进功能首先表现为：为潜

在交易合作提供机会。通过新产品、新技

术展览展示，将供需双方吸引到展会上来，

为供需双方可能的合作提供机会。展会交

易促进功能又表现为：为继发交易提供服

务。一个贸易、投资合作项目的达成往往

需要历时数月、数年，涉及众多专业、法律、

政策问题，需要进行切实的可行性研究和

市场论证，需要进行反复磋商和调整；展会

搭建了一个为项目合作双方接触、了解和

对 接 的 机 会，经 过 双 方 多 次 接 触，深 入 探

讨、洽商、磨合，最后达成一致，形成交易，

可能在下一届，或下下届展会上签约。展

会交易促进功能还表现为：为已经达成的

交易或合作提供平台。展会交易促进功能

的实质是将散布于不同地点和区位的交易

机 会 和 成 功 交 易 汇 聚 到 展 会 上 来 集 中 体

现。展会促成交易量的多少、交易额的大

小取决于展会主办方（者）能否吸引更多交

易者将交易成果拿到展会上来和为交易双

方提供到位的服务。

很难想象数以亿计、十亿计，甚至更大

的投资合作项目能够在短短几天的展会期

间达成；即使商品贸易成交也是长期合作的

积累。老客户之间约定俗成地每年在展会

期间集中下订单，以节约成本，提高效率。

广交会就是典型的例证，经过数十年，上百

届的努力，广交会集中了全国的商品技术供

应商，积累了 20 多万家世界采购商，形成了

相对稳定的客户关系、相对固定的交易对象

和交易模式。

展会是一个综合性交易促进平台，集展

览展示、产业链接、宣传推广、商机发布和交

易洽商于一体。展会不是集市，展会不是连

锁店，交易促进是展会的重要功能，但不是

唯一功能，所以，衡量展会成功与否也不能

唯交易额大小是瞻。我们发现，欧美等展会

发达国家专业展会的报道宣传很少提及展

会交易额，他们衡量专业展会的主要指标是

净展览面积、参展商数量和专业买家数量。

第三方中介机构对展会评估和审计也大体

以这些指标为主，不涉及交易额大小。汽

车、机床、制冷等国内知名专业展会也大多

不太强调成交额。记得中国贸促会原会长

俞晓松曾经在多种场合表示，如果广交会真

正成为世界第一大专业性展会，就应当取消

成交额衡量标准。

我们还发现，政府主导型展会似乎更注

重成交额的宣传，或者因为政府投资，作为

投资回报就应当体现为交易促成的效果；或

者因为化了纳税人的钱就应当对公众有所

交代。本人参与策划和协调的北京科博会

在一段时期内，曾试图不对外公布成交额，

但是，没有成功。因为我们的媒体也对数字

十分感兴趣，没有数字，似乎无法报道。领

导、社会、媒体似乎都约定俗成地形成了一

种定式思维，展会的交易促进功能就一定体

现为展会成交额大小。

展会促进交易功能非常重要，没有交

易机会，缺乏供需弥合，展会难以为继；但

一味追求成交，过分强调成交额，形成攀比

心理，成交额只能上不能下，层层下指标，

年年提要求，成为心病和负担，就有些不合

适了。迫于压力，采取某些不正当的做法，

侵占他人成果，重复统计，反复计算，就有

些不太光彩了。在此，奉劝领导、媒体和社

会公众看淡展会成交额，体谅一下主办（组

办）者的苦衷，减少一点成交压力，让展会

成为展会，让我们的主办（组办）者将更多

的精力放到展会平台搭建和服务质量提升

上来，让展会的综合促进功能得到更全面

的发挥。

（作者系中国会展经济研究会理论指导委

员会副主任、对外经济贸易大学教授/博导）

会展大咖秀

会展关注

展会成交额被数字“粉饰”的尴尬

义乌上半年会展经济

成交超128亿元

本报讯 会展业已经成为浙江省义乌

市中小企业揽接订单的前沿阵地。据统

计，今年上半年，该市共举办各类会展活动

59 个，其中展览 29 个，会议及活动 30 个。

商业性展览 15 个，展览面积超 30 万平方

米，同比增长 16.17%；参展企业 6190 家，增

长 6.3% ；展 位 数 1.56 万 余 个 ，同 比 增 长

18.63%；观众数 43.1 万人次；成交额 128.29

亿元，同比增长 11.9%。

据了解，商务部提前向全国商务系统

通知要求组团参展第 19 届义博会，同时，4

月底商务部下发了《商务部办公厅关于确

定 2013 年商务部引导支持展会的通知》，

义乌消费品交易会暨义乌进口商品展成功

列入此次商务部 115 项引导支持展会之中

（浙江省共 6 个）。

此 外 ，义 乌 各 大 展 会 结 合 到 国 家 部

委对外大型活动中取得新进展。通过我

市 相 关 部 门 的 努 力，商 务 部 外 贸 发 展 局

已明确表示同意义博会境外展纳入商务

部 境 外 中 国 商 品 展，可 享 受 相 应 的 配 套

政策支持。

上半年，义乌两大国家级展会市场化、

专业化水平显著提高。其中，第八届文博

会共设国际标准展位 3320 个，参展企业

1335 家，实现展览成交额 48.3 亿元，其中外

贸成交额 29.15 亿元，分别同比增长 6.92%

和 5.81%。第五届旅博会共设国际标准展

位 2058 个，参展企业 1522 家，实现成交额

35.02 亿元，其中外贸成交额 13.05 亿元，约

占总成交额的 37.3%。 （陈晓文 曹国强）

郑州会展业竞争加剧

本报讯 近日，国家统计局河南调查

总队发布会展业调查信息，自 2010 年至

2012 年，郑州会展业主要指标均保持两位

数增长，带动旅游、餐饮、住宿、娱乐、交通

等相关产业发展显著，3 年间，会展业共带

动社会经济效益近 400 亿元。

河南会展业商会会长王永国表示，现

阶段，会展业已经成为河南现代服务业的

先导产业和经济新增长极，但产业升级已

是迫不及待。

据权威机构的评比，2012 年，郑州与

北京、上海、广州、成都、杭州、深圳一同入

围“中国最受欢迎的会展城市”。

2010 年 至 2012 年，郑 州 大 规 模 展 会

从 9 个发展到 12 个，会展对经济的拉动作

用逐年递增。河南会展业发展势头迅猛，

目 前 在 规 模、实 力 方 面 居 中 部 六 省 第 一

位 。 一 些 会 展 如 郑 交 会、汽 车 用 品 交 易

会、汽车展等自主品牌展会的实力和影响

力显著提升。

王永国表示：“随着展会的不断增加，

不但带来良好的经济效益，也促进郑州相

关产业快速发展。会展业的品牌化发展，

首先要做好会展定位，是针对专业观众，还

是广大市民，都要做好前期规划。除此之

外，政府也应在自主品牌展会，在排期保

护、产权保护、资金补助、宣传推广等方面

给予重点支持。”

据了解，2011 年和 2012 年，郑州市先

后举办本地展会 119 个和 132 个，其中，3

万平方米以上的 12 个展会中，自主品牌展

会有 10 个。 （王磊彬）

贵阳打造中国夏季会展名城

本报讯 今年上半年，贵阳市共举办

各类会展活动约 152 个（场），参会参展人

数约 355 万人次，实现直接经济效益 6 亿

元，综合经济效益达 45 亿元，预计全年收

益将突破 130 亿元。这一串数字的背后，

是贵阳市以生态文明理念统领经济社会发

展，采取多种有效措施促使会展业异军突

起的具体体现。

生态文明贵阳会议、中国（贵州）国际

酒类博览会、贵阳国际车展、中国国内旅游

交易会、中国科协年会……近年来，众多

“国字号”大型会议和展览相继在贵阳市轮

番上演，让中国西南内陆城市在会展业界

狠狠“火”了一把。

据贵阳市会展办有关负责人介绍，贵

阳市会展经济的蓬勃发展，主要得益于会

展业发展环境的日益优化。

贵 阳 市 冬 无 严 寒 夏 无 酷 暑 ，气 候 宜

人。2007 年，被中国气象学会评为“中国

避暑之都”。此外，29.3 万亩的第一环城林

带和 191 万亩的第二环城林带，为举办各

类会展创造了很好的气候条件。（钟 和）

■ 本报记者 兰 馨

■ 储祥银

近 日 ，“ 活 力 澳 门 推 广

周 ”开 幕 及 签 约 仪 式 在 贵 阳

国 际 会 展 中 心 举 行 ，现 场 签

订了 6 个协议。活动将持续 3

天，周末市民可以免费入场，

尽情领略澳门风情。

据 介 绍，自 2004 年 以 后，

贵州和澳门的进出口年均增长

率达到 14%，近几年来，呈现快

速 增 长 的 态 势 。2012 年 贵 州

省 对 澳 门 进 出 口 总 额 为 1328

万美元，而随着“贵安新区”与

“5 个 100 工程”两大发展平台

的建立，贵州省与澳门的合作

将进一步深入。

（刘静怡）


